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	Хр.
	Видео
	Содержание (тэги)
	Текст (видео)

	00.00
	Видео № 1

Титры на черном поле: Президентский центр Б.Н. Ельцина

Андрей Воробьев

Интервью записано 23 ноября 2012 года
	
	

	00.07
	Академик АМН СССР, академик РАН

Директор Гематологического научного центра РАМН (1987 – 2011)

Народный депутат СССР (1989 – 1991)

Министр здравоохранения РСФСР/РФ (1991 – 1992) 
	
	

	00.20
02.59

	Титр на черном поле: 

Как вы решили стать врачом?

Михаил Шатерников — физиолог, заведующий кафедрой нормальной физиологии Первого московского медицинского института (1917 – 1939)
	Образование

[выбор профессии, репрессированные родители, Михаил Шатерников]
	Когда я кончал школу, ну, это учителя сделали, не я, я кончал с медалью, это на их совести. Поступать можно было куда хочешь. Больше всего я увлекался русской литературой, но это не профессия. Хотел идти на физфак. Мне объяснили, что я клинический идиот: с моей биографией, два сидельца, отец и мать, идти на физфак. Только-только раскручивался атомный проект, 1947 год, все засекречено. Тебя завалят на собеседовании, лучше не подходи. Тогда я решил, что пойду в педагогический имени Ленина на литературный факультет. Но тут в это дело вступила моя учительница литературы Варвара Александровна Царева. Изумительный педагог, весь мой русский язык, по-моему, от нее. Она говорит: «Андрей, не сходи с ума. Вокруг всех сажают. Это не профессия. И ты можешь полететь». 

Ну, встал вопрос о медицинском. Во-первых, он мне близок. Папа — врач, мама — биолог, но к медицине она была очень близка. И я пошел в Первый медицинский институт. Институт, в котором я, можно сказать, родился и вырос. 

Лет с четырех я приходил на кафедру физиологии к папе, видел опыты на собаках, лягушке, разговоры. Так что это для меня вообще родной институт. Папина кафедра физиологии мне очень помогала. Конечно, семья, когда посадили двух родителей, находилась в тяжелом положении. И помогал, был такой Михаил Николаевич Шатерников, заведующий кафедрой физиологии. Он просто звонил по телефону: «Андрей, пожалуйста, приходи ко мне». И я знал, что я приду и уйду оттуда с сумкой продуктов. Так я попал на медицинский факультет. Дальше жизнь складывалась настолько непростой, сейчас говорить об этом даже неинтересно, что учиться нужно было. Я не понимал, как можно халтурить. Когда ребята прогуливали, я этого не понимал, не то что не принимал. В детстве я, ну, детство я считаю до войны, я был порядочным хулиганом и кончил 5-й класс с тройкой по дисциплине, но это было до войны. А сейчас нет. Я очень хорошо учился, сразу выбрал терапию, кружок, день и ночь.

	04.17
04.37
08.16

	Титр на черном поле: 

Вы — специалист по лучевой болезни. Почему к вам не сразу обратились за помощью, когда случилась авария на Чернобыльской АЭС?

Авария на Чернобыльской АЭС произошла 26 апреля 1986 г.

Николай Рыжков — председатель Совета министров СССР (1985 – 1990), председатель оперативной группы Политбюро ЦК КПСС по ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС
	Авария на Чернобыльской АЭС

[Владимир Шахматов, Николай Рыжков]
	Это обычная история. Наше начальство поначалу думало засекретить эту аварию. Ну, как засекречивали все испытания. Мы здесь не оригинальны. Американцы гораздо больше секретили, чем мы. Много говорили о своих опытах французы, но это такая мелочевка против нас и американцев, что обсуждать там нечего и секретить нечего. Пытались делать вид, что ничего не произошло. Я узнал из дурного радио, что катастрофа — взорвался реактор. Я все понял, потому что в последние годы, начиная с 1967-1968, все аварии концентрировались в клиническом отделе Института биофизики, которым я руководил. Поэтому, более того, мы с тогдашним руководителем этой службы в третьем главке, Владимиром Ивановичем Шахматовым, смоделировали аварию Чернобыля. Мы просто сидели с листом бумаги, карандашом и механически взорвали реактор. Был или не был выброс гамма — это не имело принципиального значения, потому что округа должна была пострадать здорово. Ну, маленькая округа при реакторе. В соответствии с подсчитанными жертвами, мы перепланировали 6-ю больницу так, чтобы 100 человек, тяжело пострадавших, принять. Их оказалось 200 с небольшим. Но это ошибка пустяковая, потому что по-настоящему тяжелых было меньше гораздо. В общем, больница была полностью готова, чтобы принять тяжелых лучевых больных с поражениями слизистых оболочек, кожи. Все было готово. Хотя это было спланировано еще за 15 лет до аварии, и я уже в биофизике этой, в «шестерке», не работал. Ну, раз засекречено, то какое я к этому имею отношение. Я позвонил в Минздрав, мне сказали, что меня держат в резерве. Ну, я это понял и позвонил отцу моего пациента — крупному начальнику госбезопасности. Дальше работало все идеально. Он позвонил министрам, потом звонит мне и говорит: «Завтра на моей “Чайке” заедем в 6-ю клинику и поедем в Кремль». И дальше я уже имел дело с Николаем Ивановичем Рыжковым, председателем всей правительственной комиссии по аварии. Замечательный человек, совершенно уникальная административная личность. Он потом себя показал во время армянского землетрясения. С ним разговор самый простой, потом тут же принимается решение. А уж если он принимает решение, то оно выполняется. Никаких особых глупостей в оказании помощи в Чернобыле не было, хотя нам выдвигали разные обвинения. Но что было, то было.

Мы занимались Гомельской областью, потом Брянской областью, ее западной частью. Реально из вредоносных последствий — рак щитовидной железы у детей и немного у женщин. Они поглощают йод в огромном количестве, мужчины его выводят. Но речь идет о нескольких больных. Это не сотни и не десятки. Я бы сказал, что в этой катастрофе, к сожалению, такого холодного разумного подхода не хватает. Всегда какой-то ажиотаж. Эта авария показала, что малые дозы ионизирующей радиации до 60-80 или 100 Рад безопасны. Мы должны были бы продумать все вместе, но как-то это все смазалось. 

Есть предельно допустимые дозы ионизирующей радиации. На этот счет была большая болтовня, что радиация не знает предельных доз, и все равно, получит ли 100 человек по 1 Раду или один человек 100 Рад, количество жертв будет примерно одинаково. Это абсолютно неверно. Так же как для угарного газа, у любого отравления есть предельные дозы, так и в этой ситуации малые дозы растянутого во времени облучения. То есть не однократно, а растянуто во времени. Есть предельно допустимые дозы, и они где-то в районе 60-80 Рад. Не было никакого всплеска рака и лейкозов, как об этом говорили. Хотя мы выявили, это довольно интересный научный факт, большую когорту людей в Брянской области, носителей горячих частиц. Если быть точным, у них где-то в лимфоузлах или еще где-то сидят микроскопические кусочки плутония радиоактивного. Когда из него вылетает частица, она разрушает ядро соседней клетки. И мы видим в крови у этих больных клетки с огромным числом разрушений. Это безопасные клетки, они сдохнут при первом же митозе. (00:13:49) Это выглядит так, как будто бы человек облучен в дозе 1000 Рад, но это одна клетка из миллиарда, и она погибнет. Вот это контингент, которого раньше мир не знал.

	13.16

	Титр на черном поле: 

Это было самое начало перестройки. Как вы отнеслись к реформам Горбачева?
	Перестройка, выборы народных депутатов СССР
[I съезд народных депутатов СССР]
	Мы все, конечно, очень приветствовали этот новый ветер, Съезд народных депутатов. Я был выбран на съезд не назначенно, а по альтернативе, я был беспартийный. Это все было очень приятно. Но что из этого вышло — другая тема.

	13.58
15.17
	Титр на черном поле: 
Как вас выбрали народным депутатом СССР?

Леонид Брежнев — первый/Генеральный секретарь ЦК КПСС (1964 – 1982)
	I съезд народных депутатов СССР

[Людовик XVI]
	Выдвинуло общество гематологическое или институт, я не помню. Но выборы проходили, и меня выбрали. Я уже к этому времени был заведующим кафедрой, очень известной фигурой.

Съезд, уже задним числом, напоминал мне ситуацию, которую разыграл когда-то Людовик XVI, который открыл эти Штаты, беседы с толпой. Фактически, конечно, это была толпа. Ничего организованного, противостоящего власти, не было. Но это хорошее начало при плохом конце. К этому времени, понимаете, старая партия была уничтожена, а новая была такое барахло, доставшееся от Брежнева, что ни к какому решительному действию была не способна. Я беспартийный, я относился к этим выборам с полным равнодушием и полной уверенностью, что меня, конечно, не выберут. Я и Кремль! И вдруг выбрали. Ну, выбрали — выбрали, пошел. 



	15.43
15.55
16.01
16.34

	Титр на черном поле: 
Были ли вы членом Межрегиональной депутатской группы?

Гавриил Попов — экономист, народный депутат СССР (1989 – 1991), сопредседатель Межрегиональной депутатской группы, мэр Москвы (1991 – 1992)
Юрий Афанасьев — народный депутат СССР (1989 – 1991), сопредседатель Межрегиональной депутатской группы, ректор Московского государственного историко-архивного института

Андрей Сахаров — физик, академик АН СССР, диссидент, народный депутат СССР (1989), сопредседатель Межрегиональной депутатской группы
	Межрегиональная депутатская группа

[Андрей Сахаров, Юрий Афанасьев, Гавриил Попов]
	Нет. Я всех их знал: Попова, Афанасьева и Андрея Дмитриевича Сахарова. Я со всеми ними общался, но членом я не был. Мне Афанасьев и Попов органически не нравились. Понимаете, они все были членами партии, и меня коробило, когда эти вчерашние коммунисты начинают перебегать в прямо противоположный лагерь. Это противоестественно для нормального человека. Андрей Дмитриевич не был в партии, но он и не хулил вторую власть. Это неприятно.

	16.46
17.05

	Титр на черном поле:
У вас с Сахаровым были близкие отношения?

Виталий Гинзбург — физик, академик АН СССР, народный депутат СССР (1989 – 1991)
	Андрей Сахаров

[Виталий Гинзбург, Андрей Сахаров]
	Нет. Мы встречались, разговаривали. Я больше общался с его руководителем Виталием Лазаревичем Гинзбургом. Мы сидели рядом, «В», «Г»… Когда Сахаров выступал, а зал перебивал, орал, я говорил: «Виталий Лазаревич, надо как-то убрать этот ажиотаж Андрея Дмитриевича, зачем же доводить до криков всего зала?» Он отвечал: «Андрей Иванович, с Андреем разговаривать бесполезно. Он если что-то наметил, то будет как носорог проходить». Они очень интересно общались. Виталий Лазаревич говорил ему Андрей, а Сахаров ему — Виталий Лазаревич. 

	00.00
00.37

	Видео №2

Титр на черном поле: 
А вы ходили на многотысячные митинги в конце 1980-х гг. и в 1990 г.?
«Эхо Москвы» — информационная радиостанция, основанная в 1990 г. Во время путча 1991 г. выступила против ГКЧП, была закрыта указом комитета, но вещание было восстановлено 


	Митинги перестройки, путч 1991 г. 

[«Эхо Москвы», «Радио Свобода», Борис Ельцин]
	Я митинги не любил. Когда был митинг во время путча, я выступил по радио против путча. Это организовал мой младший сын Пашка и его друг никологорский. И передали на площади мое выступление. Правда, тут же «Эхо Москвы» закрыли, выключили. Правда, радиостанция «Свобода» подхватила и повторила. Текст этот потом мы восстановили и достали. Но выходить на трибуну и орать в массы — для меня это противоестественно. Я не чувствую там искреннего организационного начала. Я не очень понимаю. Вообще, решение проблем было не для толпы. 

Я не видел в этом никакой новизны, потому что саму по себе коммунистическую идею в ее первом издании я абсолютно принимал. Это мой мир, я идеологически, конечно, социалист, коммунист. В партии я никогда не был. А во что вылилось это все в результате сталинского террора — ну, я ж его и знал как террор, как прямо противоположное тому, что было задумано большевиками, социал-демократами, если быть точнее, Мартовым и Лениным, Троцким. Все это было прямо наоборот. Поэтому я не могу говорить. Коммунистическая пропаганда — не понимаю, что это такое. У Сталина не было коммунистической пропаганды. Он — античеловек. Вся его риторика — это сплошная ложь, не более чем у Гитлера. Гитлер тоже говорил хорошие слова, он иногда скатывался на призыв «Пролетарии всех стран, объединяйтесь!». Ну, под эгидой нацизма. Но в нашем мире, в моем окружении, это было настолько очевидно, что, не слыша новостей от съезда, я все это знал. И 1937 год, и 1929-й, и страшный 1932 год, который сейчас подается чуть ли не как следствие коллективизации. Это совершенно разные вещи и по времени, и по смыслу. Это разные вещи. Политическая безграмотность ужасающа, и сегодня это надо помнить. Все-таки мы живем в период становления личной диктатуры, никуда от этого не уйдешь. Фундамент личной диктатуры заложил Борис Николаевич. Но одно дело — фундамент, другое дело — дом. 

	04.11
05.26
06.18
06.37
07.44

	Титр на черном поле:
Вы выступали на съездах народных депутатов СССР?

Алексей Ридигер — народный депутат СССР (1989 – 1991), патриарх Московский и всея Руси Алексий II (1990 – 2008)

Галина Старовойтова — народный депутат СССР (1989 – 1991), член Межрегиональной депутатской группы

Шолом-Алейхем — еврейский писатель и драматург рубежа XIX и XX веков, один из основоположников современной художественной литературы на идише

Альгирдас Бразаускас — народный депутат СССР (1989 – 1991), первый секретарь ЦК КП Литвы (1988 – 1989), председатель президиума Верховного Совета Литовской ССР (1990), председатель Сейма Республики Литва (1992), президент Республики Литва (1993 – 1998)
	Выступления на съездах народных депутатов СССР

[Алексей Ридигер, Галина Старовойтова, Шолом-Алейхем, Альгирдас Бразаускас]
	Выступал. Я помню два своих выступления. Не раз мне на нервы действовало то, что мы говорим, но никаких реальных решений нет. В первый раз я выступал, я им говорил: «Друзья, вот у меня отец Иван, у меня сын Иван, у меня внук Иван, у меня дед Иван, посмотрите на этих людей. Тут либо Иван, либо Иванович. А мы находимся в нескольких десятках метров от колокольни, на которой не реабилитированы колокола. Надо развязать языки у Ивана Великого». Ну, сорвал какие-то хлопки. Ко мне подошел в перерыве будущий патриарх Алексей Михайлович Ридигер и сказал: «Андрей Иванович, ни за что не развяжут, не рассчитывайте». Но потом, конечно, не потому, что я говорил, колокола развязали. 

Потом говорил о том, что надо жестко понять необратимость некоторых наших действий. Я стою на трибуне, хорошо знаю, что у нас на глазах был уничтожен целый народ — восточно-европейские евреи. Уничтожен, и он не подлежит восстановлению. Ко мне потом подошла Старовойтова и сказала, что есть же Израиль. Извините, Израиль — замечательная страна, все я понимаю, но это народ иврита. А тот язык, на котором говорил Шолом-Алейхем, на котором они пели и танцевали, этого ничего нет и никогда не будет. Я это говорю в связи с Аральским морем. Пока не поздно, давайте восстановим Аральское море, это можно сделать. Надо бросить немного денег и перестать воровать воду безостановочно. Аральское море — это море, но что же происходит там, сейчас там соляные лужи. Мне зам Горбачева говорил: «Это бывало, мы сейчас планируем, оно восстановится». К сожалению, брехня, моря нет. 

Потом, когда обсуждали Чернобыль. Я подошел, председательствовал Бразаускас, говорю: «Я подавал записку». Он мне говорит: «Андрей Иванович, вот вы подали, а она лежит вон там. Потому что всю очередность Михаил Сергеевич делал, и вам он слова не даст». 

Я хотел рассказать истинное положение вещей, потому что очень много болтовни пугающей, кричащей. Фактология очень скромная, я же сказал. Никакой эпидемии лейкоза, опухолей, ничего этого нет. Мы живем в ядерный век, все подвергаемся облучению. Надо говорить об этом научным языком, а не языком крикливой журналистики. Это не нужно.

	08.44

09.07
09.56
10.07
	Титр на черном поле:
В конце 80-х годов вы организовали специальную гематологическую скорую помощь для рожениц...

Джордж Сорос — американский финансист, основатель сети благотворительных организаций «Фонд Сороса»

Евгений Чазов — кардиолог, академик АН СССР и АМН СССР, руководитель 4-го Главного управления при Минздраве СССР (1967 – 1986), заместитель министра здравоохранения СССР (1968 – 1986), министр здравоохранения СССР (1987 – 1990)

Алексей Москвичев — заместитель министра здравоохранения СССР/РСФСР/РФ (1989 – 1993, 1995 – 1996)
	Гематология

[Джордж Сорос, Евгений Чазов, Алексей Москвичев]
	Это было в 90-е годы. Меня воткнул в это дело доклад, был такой английский миллиардер Сорос, я был на его докладе, и он говорил, что в России очень высока смертность рожениц — в восемь раз превышает европейскую. Я сломя голову понесся в институт, потому что я понимал, что умирать они могут только от кровотечений. Но, учитывая особенности нашей статистики, я знал, что женщина, потерявшая много крови, обычно переносит повторную операцию, инфекцию, заражение крови, и на титульном листе напишут черт-те что. Хотя это арифметика, кровотечение. Приехал, разобрался. Я побежал к министру Чазову. Там был Москвичев, замминистра и одновременно горздрав. Я им все рассказал. Предложил делать скорую при нашем институте, потому что для нас борьба с кровотечениями совершено на другом уровне. Никакого переливания крови, переливать только плазму, немного эритроцитов. В общем, если наша скорая приезжала и у родительницы не было агонии и судорог, то спасали всех. Мы уронили смертность рожениц по Москве раза в четыре, практически ее сейчас нет, по стране — в два-три раза. Смертность определяется расстоянием от роженицы до того, кто может оказать помощь.

	10.56
13.03

	Титр на черном поле: 
Вы уже упомянули радиообращение во время путча. А как вы провели 19 – 21 августа 1991 г.?

Геннадий Янаев — вице-президент СССР (1990 – 1991), председатель ГКЧП


	Попытка переворота ГКЧП в августе 1991 г. 

[Геннадий Янаев]
	Я был на даче, приходит наш управляющий и говорит: «Андрей Иванович, вам бы лучше смотать удочки и уехать. Танки идут по Можайке и передали, что переворот в стране». Я говорю: «Ну ладно». Включили все радио, узнали, что путч. В это время ко мне приходит младший сын. И говорит: «Понимаешь, я еду в Москву на баррикаду. Я хотел, чтобы ты мне записал обращение к народу. Ты же член Верховного Совета, Съезда народных депутатов, академик, давай». И я ему на эту пленку наговорил. Он ее взял в карман, поехал. Он ехал на машине по Красной площади, потому что радиостанция была на улице 25-го Октября, он туда проехал. В этот день никаких правил не было. Он передал, и они пустили в эфир, и тут же вырубили. Но воробей вылетел. Утром я разбудил старшего сына и говорю: «Ванька, дело плохо». Он стал слушать радио и говорит: «Пап, давай дождемся вечера». А вечером, когда передали трясущиеся руки Янаева, этому замечательному работнику телевизора, я бы звезду повесил ему. Когда увидели это выступление немощного, не ориентировавшегося совершенно человека, который возглавил государство… Ну, понимаете, почему-то я не испугался. Наверное, мы все были как-то одухотворены этим Съездом народных депутатов, где говорили все-таки правду.

	00.00


	Видео №3
Титр на черном поле:
Уже осенью вы получили предложение войти в правительство Ельцина — Гайдара...
	Приглашение в правительство в 1991 г.

[Борис Ельцин, Михаил Горбачев, Андрей Сахаров, Гавриил Попов, Юрий Афанасьев]
	Я получил приглашение в 1991 году. Первое правительство Ельцина, и я получил приглашение туда на министра здравоохранения. Наверное, под влиянием моих выступлений на Съезде они искали такого левого, своего человека. Конечно, у меня никакого стажа работы в органах управления не было. Максимально я был завкафедрой, заведовал отделом. Когда-то заведовал поликлиникой. Вот весь мой послужной стаж. Надо сказать, что я без особого колебания согласился, потому отдавал себе отчет в том, что творится. Горбачева сдвигали, Ельцин организовывал свое правительство. Я Борису Николаевичу не очень доверял. У меня перед глазами все время стоял Сахаров на этой Межрегиональной группе. Я не был членом, но я был с ними, когда предложили, чтобы Ельцин возглавил Межрегиональную группу. Сахаров сказал: «Нет, не надо. Пусть будет четыре сопредседателя: он, Попов, Афанасьев и кто-то еще, кажется, Ельцин». Почему? «Понимаете, я не уверен, что, когда он станет руководить, он сумеет это сделать достаточно аккуратно и осторожно». У Сахарова не быстрый язык, но увесистый очень.



	02.13
02.21
03.57

	Титр на черном поле:
Кто сделал вам предложение войти в правительство?

Алексей Яблоков — член-корреспондент АН СССР, государственный советник РСФСР/РФ по экологии и здравоохранению (1991 – 1992), советник президента РФ по вопросам экологии и охраны здоровья (1992 – 1993)

Указ президента РФ №1137 от 26 сентября 1992 г. «О мерах по развитию здравоохранения в Российской Федерации» действует без изменений до настоящего времени
	Приглашение от Яблокова

[Алексей Яблоков, Борис Ельцин]
	Яблоков. Такой член-корреспондент Академии. Алексей, забыл отчество, но мы с ним на «ты». Леша Яблоков. «Андрей, надо!» Я, правда, обратился сразу за помощью к Владимиру Ивановичу Шахматову. Он был замом в это время у Чазова в 4-м Главке. Я говорю: «Володя, иди со мной, потому что там надо заниматься деньгами. Это серьезно, ты это знаешь». Он меня обругал последними словами. Он диагноз этому правительству поставил сразу. Мне это было невдомек. Он говорил: «Ты что, не понимаешь? Они сейчас все к черту развалят, а ты туда лезешь». Я говорю: «Ну, Володь, уж мы-то с тобой не дадим развалить здравоохранение». 

И это действительно было так. Ему принадлежала огромная роль. Мы не дали ни разграбить, ни приватизировать, ни разгромить институты. Самое главное, самая выдающаяся заслуга в моей жизни — мы сделали Указ президента от 26 сентября 1992 года о дорогостоящих видах лечения, о том, что весь дорогостой финансируется отдельной строкой бюджета. Не через Минздрав, а напрямую из Совмина. Мы же ни одного института не дали закрыть. Закрывались крупнейшие институты обороны, физики. А тут — ничего. То, что сохранилась медицина та, которую мы имеем, — это указ президента. Кто там что делал и что я делал — это детали. 

Делал, конечно, Шахматов и работники аппарата. В аппарате я хорошо помню Виктора Михайловича Черепова, ну и еще там ребята помогали. В том кавардаке, который творился, очень важно было вовремя написать документ, утвердить его, а дальше все идет своим чередом. В это же время я и оставался директором института гематологии. Мы выколотили реконструкцию этого института отдельной строкой. А это принципиальная вещь. Вот у тебя есть отдельная строка. Сегодня тебе на нее дают копейки — плевать. Каждый год будут все равно давать, можно будет выторговать. И мы полностью реконструировали институт: надстроили, увеличили коечность в три раза практически. Это все закладывалось тогда. 

	06.00
06.16

	Титр на черном поле: 

У вас была какая-то идея реформы здравоохранения?

Николай Семашко — врач, нарком здравоохранения РСФСР (1918 – 1930)
	Реформа здравоохранения

[Николай Семашко]
	Идея — нет. Идея, я твердо знал, идея Николая Александровича Семашко — идея профилактической медицины, полностью бесплатного здравоохранения. Гениальная идея. Не надо ее корректировать впопыхах. Важно было не потерять и не положить под топор капиталистов. То, что сейчас делают. Опять частные средства на здравоохранение, да бросьте вы все это.

	06.44
07.01
08.32


	Титр на черном поле: 

Вы помните первое заседание правительства, в котором принимали участие?

Эдуард Днепров — министр образования РСФСР/РФ (1990 – 1992)

Григорий Каминский — нарком здравоохранения РСФСР (1934 – 1937), нарком здравоохранения СССР (1936 – 1937)
	Первое заседание правительства Ельцина — Гайдара

[Эдуард Днепров, Борис Ельцин]
	Помню как сегодня. Сидим. Я рядом с министром просвещения... Эдуард Дмитриевич Днепров. Мы рядом сидим, не самые важные министры, мягко выражаясь. Ждем. Открывается дверь, входит Борис Николаевич Ельцин. Вот так закрыл лицо рукой и говорит: «Боже мой, я вхожу в комнату, которая чего только не видела. Если бы она рассказала события прошлых лет, вы бы все поупадали в обморок». А это комната заседаний Политбюро. Мы на Старой площади в этом знаменитом здании, по-моему, на пятом этаже заседали. 

А потом началась говорильня. Я плохо относился к нашему правительству в целом. Не к его деятелям, хорошие ребята сидели. Но кто-то думал о том, как бы спасти. Днепров, Воробьев – они занимались. Разве у нас было плохое образование? Его надо было сохранять. И Днепров как мог, так и сохранял. И я то же самое. Григорий Наумович Каминский — первый нарком Советского Союза. До него — Семашко Николай Александрович — Российской Федерации. Там все слова, все заделы были правильными. Когда мало денег, мало лекарств. Но идеологически это было лучшее здравоохранение мира. Тогда еще, когда я пришел, фармацевтическая промышленность не была ликвидирована, она, правда, относилась к другому министерству. Я объезжал заводы по производству оборудования. Я понимал, что сейчас поломают под этот капитализм. В общем, при мне ничего не поломали. 

	09.31
09.41

	Титр на черном поле:
Вы с недоверием относились к молодым членам правительства Гайдара?

Егор Гайдар — заместитель председателя правительства РСФСР/РФ (1991 – 1992), и.о. премьер-министра РФ (июнь — декабрь 1992 г.), автор российской экономической реформы
	Отношение к правительству реформаторов

[Егор Гайдар]
	Я сразу спросил Гайдара: «Егор Тимурович, нельзя понять, что мы строим? Что нас ждет?» — «Андрей Иванович, ну вы опять про свои “измы”». Нет, ну я должен понять. Единственное, чему я не противился в приватизации, — это аптеки. Но без права продавать помещения под другое ведомство. Это я сделал. Нет, я видел, что дело идет неважно.



	10.24

	Титр на черном поле:

Вам казалось, что реформы могли бы произойти по-другому?
	Возможный путь реформ

[Борис Ельцин, Николай Рыжков]
	Понимаете, у меня на этот счет очень твердая установка. Капиталистический переворот Бориса Николаевича не был продиктован ни исторической необходимостью, ни экономической. Это неверно. Единственный деятель, который об этом так же жестко говорил, — это тот же Николай Иванович Рыжков. Да, был большой государственный долг. Это известно. Ну, нефть упала до катастрофических цифр. Надо было занимать. Да можно было занять. Говорят, что не давали взаймы деньги — это все вранье. Обычная кризисная история. 

И потом, что мы получили от капитализма? Я могу твердо говорить: сегодня исполняется 20 лет капитализму. Давайте сравним с 20 годами сталинского террористического уродливого социализма. Тогда была создана авиационная промышленность, тогда мы перешли на дюралевые корпуса. Тогда появились самолеты: и боевые, и пассажирские. Сегодня авиационной промышленности реально нет. Тогда была построена автомобильная промышленность. В Горьком, ЗИЛ, завод «Москвич» — все это разрушено полностью. Была фармацевтическая промышленность. Мне много говорят слов о том, что, ну, какие у нас были лекарства? Я лично был в комиссии по отправке космонавтов туда. Извините, я их осматривал, я ставил визу в полет. Конечно, мы контролировали, чем их кормят, какие запасы лекарств туда летят. Была твердая установка неукоснительного подчинения. Ни одного болтика, ни одной таблеточки не советского производства в космос лететь не могло. Туда летела моя химическая, металлургическая, моя органика, одежда, все. Нет, мы не отставали от американцев по каким-то крупным позициям. А сегодня, ну, о чем говорить?

	13.46
15.04

	Титр на черном поле:
С кем из правительства вы больше всего сотрудничали?

Виктор Черномырдин — министр газовой промышленности СССР (1985 – 1989), председатель правления Государственного газового концерна «Газпром» (1989 – 1992), премьер-министр РФ (1992 – 1998)
	Работа правительства

[Борис Ельцин, Егор Гайдар, Виктор Черномырдин]
	Нет, правительства как такового, коллективного органа не существовало. Вот докладывает министр, остальные молчат. И я иногда выступал на свою голову. Подводит заключение, заключительные слова произносит Ельцин или Гайдар. В зависимости от того, кто председательствовал. Вначале Ельцин, потом Гайдар. И все на этом заканчивается. Сегодня докладывает министр нефтяной промышленности. Толковый парень, хороший доклад. Какой-то дядя пытается ему что-то говорить, он его сажает, и ты сразу видишь разумного министра. На следующий день этот дядя оказывается Черномырдиным, и он министр. А мой толковый министр снят с работы. Почему, отчего? Головы у министров летели через три-четыре месяца обычно. Это был не Совет министров.



	15.22

	Титр на черном поле:
Первая попытка отправить вас в отставку была в марте 1992 года...
	Первая попытка отставки
	Нет. Там что-то говорили, до меня это не доходило, я не знал. И, потом, мне было в высшей степени наплевать на личную судьбу. Я оставался директором института. Я не мыслил себе дальнейшей жизни вне науки и своей области. Я понимал, что министр я временный. И все министерство временное, оно слиняет, это ясно. 

	16.01
16.55


	Титр на черном поле:
Как сильно вы реорганизовали Министерство здравоохранения?

Борис Петровский — хирург, академик АН СССР и АМН СССР, министр здравоохранения СССР (1965 – 1980)
	Реорганизация Министерства здравоохранения

[Евгений Чазов, Борис Петровский]
	Понимаете, поскольку я занимался сохранением того богатства, которое получил, и только об этом думал, мне трудно сказать. Я не пытался делать новое министерство, это бессмысленно. Промышленность от меня была полностью взята, а как-то перестраивать лечебно-профилактическую помощь — я никакого смысла в этом не видел. До меня были толковые министры. Чазов, он сделал диагностические центры, молодец. До него — Борис Васильевич Петровский, я ж его знал хорошо. Крупнейший хирург, он сделал современную хирургию в этой стране. Я не видел нужды что-то открывать свое.

	17.09
18.21
18.57
21.12
22.03
	Титр на черном поле:

Почему вы сказали, что выступали на заседаниях правительства «на свою голову», чем это было чревато?

Владимир Могилевский, Борис Березовский, Ирина Кандинская — пианисты, получившие в конце 80-х — начале 90-х гг. международные премии и признание, переехавшие в Европу в первой половине 90-х гг.
Вероника Кастро — звезда сериалов «Богатые тоже плачут», «Дикая Роза», приезжала в Москву в 1992 г.
Андрей Воробьев исполнял обязанности министра здравоохранения РФ с 28 октября по 23 декабря 1992 г.
Федор Гааз — врач, филантроп, выдающийся деятель медицины первой половины XIX в. 
	Заседания правительства

[Владимир Могилевский, Борис Березовский, Ирина Кандинская, Егор Гайдар, Вероника Кастро, Борис Ельцин, Федор Гааз, Евгений Чазов]
	Выступал министр, как он назывался, я забыл. Искусства, в общем. И стал говорить о том, как у него мало денег. Тогда все считали своим долгом говорить о деньгах, которых не было ни черта. Я же к немцам обратился за помощью, будучи министром. В доброе старое время я бы уехал на Лубянку через 15 минут после этой телеграммы. И вот он говорит, что нет денег. Я ему задаю вопрос: «Подожди. Вот у меня в памяти за прошедший год три молодых судьбы, занявших первые премии на международных конкурсах: Могилевский, Березовский, Кандинская. Какое положение их сегодня в стране? Вы их при консерватории оставили? Вы вспомните... Это же гремело на весь мир, а премии те же». Он что-то замялся. А я говорю: «Понимаете, если бы вы дали карт-бланш выступать по всей стране, сколько бы вы собрали денег. А вы в это время принимаете какую-то диву из Бразилии. (Тогда шел сериал бесконечный. Я забыл, как ее звали, ну, плевать на это, «Рабыня Изаура»). Ее принимают (вот это, конечно, нельзя было говорить), принимают премьер, президент. А этих ребят кто принимал?» Утром прихожу на работу, подписываю бумаги, иду обедать домой. Я жил на Страстном бульваре, а Минздрав в Рахмановском, рядом. Прихожу домой, а мне покойная жена говорит: «Андрюшка, тебя сняли. По телевизору сказали». Прихожу назад, звоню Гайдару: «Пошлите их к такой-то матери! Меня уже давно сто раз так сняли».

Потом звонит и говорит: «Ну да, действительно, сняли, что же делать?» Ну ладно, что делать. Утром встаю, вместо Минздрава еду в Кремлевку, я там главный специалист, у меня там полно больных, смотрю больных. Телефонный звонок: «С вами будет Егор Тимурович», я говорю: «Хорошо». — «Андрей Иванович, у вас пропуск сохранился в правительстве?» Я говорю: «Конечно, сохранился». — «Зайдите ко мне, поговорить надо». Прихожу. «Андрей Иванович, кого назначать министром?» Я говорю: «Егор Тимурович, ну, я не знаю, это надо серьезно думать». — «Слушайте, пошли они все к чертовой матери. Оставайтесь исполнять обязанности». Я говорю: «Ну, а Ельцин?» — «Ельцина я беру на себя». — «Ну, вам виднее». Дело общее. И я два месяца оставался исполняющим обязанности. Это одно из самых продуктивных времен моей деятельности, потому что там была линия снять ректора первого меда, снять ректора третьего меда, еще какие-то решительные шаги. Я это все прекратил. Правда, когда я пришел, над моим столом всегда висел портрет Владимира Ильича Ленина, доставшийся мне от Чазова. Когда я пришел, его нет. Я говорю: «Повесить». В коридоре висел барельеф Федора Петровича Гааза, и там внизу надпись: «Спешите делать добро». Этого не сняли, но когда я уже ушел окончательно, моментально: и портрет, и Гааза. Гааз — кому он нужен, к чертовой матери. 

	00.00
00.26


	Видео №4

Титр на черном поле:
Какую помощь вы просили в Германии?

Фолькер Диль — немецкий врач, гематолог, коллега Андрея Воробьева, специалист по лимфогранулематозу


	Благотворительная помощь из Германии

[Фолькер Диль, Егор Гайдар]


	Я, директор института, прихожу на работу, антибиотиков нет, денег нет, на еду денег нет, не дают. Пишу телеграмму: «Фолькер, у меня очень тяжелое положение. У меня ничего нет. Перевязочного материала не на что купить, антибиотиков нет, цитостатиков нет, кормить мне нечем. Что можешь, то сделай. Мне надо продержаться один-два месяца». Ясно, что это будет исправлено, но пока ничего. Я к Гайдару пошел, ему все объяснять, он мне говорит: «Андрей Иванович, ну, понимаете, это шоковая терапия». Я говорю: «Какого черта? Шок. Я шок лечить умею. Но это я не умею. Больные же умрут». Надо выкручиваться. Вот я выкручивался. Он прислал четыре фуры, там было все: рубашки отглаженные, чистые, там была крупа, там были колбасы. Ну, я боюсь вам сказать, еда была, перевязочные материалы были, антибиотики были, я вывернулся. Ну, не я, конечно. Все сделали врачи. Но это был самоотверженный труд врачей, сестер. 

	02.07

	Титр на черном поле: 
В 1992 г. было очень много забастовок. Врачи бастовали?


	Забастовка врачей
	Ну, была забастовка в институте Склифосовского. В то время была журналистка, которая специализировалась на медицине и негативных очевидных явлениях. Она взбрехнула, что от прививок дифтерии заболевают дети СПИДом. Ну просто сволочь! И вдруг оборвались прививки. Через буквально два-три года мы пожинали плоды. Была вспышка дифтерии в Москве со смертельными исходами. Ну дрянь! Но, когда забастовал институт Склифосовского, я им позвонил. Я говорю: «Ребята, ну, мы же друг друга знаем. Если вы пришли на Рахмановский переулок и камнями выбили окна у министра, который вам не платит зарплату, — я это понимаю. Но как вы можете отказать больному в оперативном пособии, если у него острый аппендицит? Я этого не понимаю. И я говорю, что вы для меня не люди, если вы это не прекратите». Ну, это, в общем, продолжалось один день, люди сидели без зарплаты.

	03.46
06.07

	Титр на черном поле: 

Вы называете своим главным достижением Указ об отдельном финансировании дорогостоящего лечения. Почему это так важно?

Ренат Акчурин — кардиохирург, академик РАН и РАМН, в ноябре 1996 г. выполнил операцию коронарного шунтирования сердца Борису Ельцину


	Финансирование дорогостоящего лечения


	Там были перечислены: опухоль системы крови, нейрохирургия, сосудистая хирургия, злокачественные опухоли — не кровяные, гемофилия, ну, еще ряд областей. Они финансируются отдельной строкой бюджета вне бюджета Минздрава. Потому что стоимость операции на сердце — примерно столько же стоит одна операция, сколько много сотен больных с воспалением легких. И если я буду оперировать тут, и ухлопаю туда деньги, то на воспаление легких, геморрой, аппендицит денег не будет, и будут люди умирать. Поэтому есть такая линия финансирования «банальной» медицины и есть нейрохирургическая операция. Но одна нейрохирургическая операция сожрет бюджет районной больницы. Зачем мне это? Поэтому было разделено: дорогостой — одна линия финансирования, она идет из Минфина напрямую, другая — обычный бюджет больниц и поликлиник. 

Нет, ну понимаете, нейрохирургия — это область, она стоит столько, что ее нельзя класть на бюджет района, города, это немыслимо. Так же как, допустим, аортокоронарное шунтирование. Она стоит бешеных денег. И конечно, Ренат Акчурин не должен за спиной чувствовать кошелек. Сколько надо, столько и тратит. Пересадка костного мозга, мы этим занимались. Это фантастические деньги на антибиотики. Они не могут быть вписаны в бюджет. А если бюджет их сдерживает, то мы лишимся этой технологии вообще, ее не будет. Я не понимаю квот. Не понимаю и не принимаю. Это сумасшедший дом. Если человек заболевает, он должен ложиться к специалистам. Другое дело, что та организация, которая есть, она безобразна. Надо, конечно, таких высокотехнологичных больных класть только в специальные учреждения. Реально сегодня больные с тяжелыми поражениями суставов, с гемофилией ложатся к нам в институт, больше никуда. И это быстро и высококачественно делают. Потому что в каком-нибудь областном центре таких больных — один в год. Опыта не будет, и денег… Ну, в общем, это ясно. Высокоспециализированная помощь — она должна быть сориентирована на специальные учреждения. Это дешевле. Когда-то подсчитали, что, если в Новой Зеландии встретился случай аутоиммунной гемолитической анемии, его дешевле за 20 000 верст переслать в Англию, в метрополию, чем там у себя, в Новой Зеландии, организовывать такую лабораторию. Потому что этот больной там встретится раз в пять лет. Не надо там иметь специалистов. Между прочим, такая же вещь случилась со смертностью родильниц. Мы гоняли свою скорую по всей Москве и убрали эту смертность. Потому что люди сели на проблему. А в роддоме такие осложнения, в нормальном роддоме, бывают один раз в несколько лет. Откуда акушеру это знать? Не может. Теоретически знает, практически — нет. И это нормально, перекидывать на специалистов, сохраняя такие очаги. 

	09.17
10.50
11.31
12.22

	Титр на черном поле:
Вы хорошо относились к Гайдару?

Наина Ельцина — супруга Бориса Ельцина

Александр Коржаков — начальник Службы безопасности президента РСФСР/РФ (1991 – 1996)

Майкл Дебейки — американский кардиохирург, в 1996 г. был приглашен в качестве консультанта на операцию коронарного шунтирования сердца Борису Ельцину
	Взаимоотношения с Егором Гайдаром
[Егор Гайдар, Борис Ельцин, Наина Ельцина, Александр Коржаков, Евгений Чазов, Майкл Дебейки]
	Я по-человечески к Гайдару относился хорошо, безусловно. Образованный человек, нет, у нас никогда ни одного столкновения не было. Ну, я с ним встретился потом, когда Ельцин болел, я занимался его лечением. Уже министерство забыли, он как-то мне позвонил, попросил заглянуть к нему, и он мне говорит: «Андрей Иванович, вы готовите Бориса Николаевича к операции. У нас. Вы даете себе отчет, что вы на себя взваливаете?» — «Егор Тимурович, никаких разговоров. Я отвечаю башкой за него, и так, как отвечает наша бригада врачей за Ельцина здесь, в Германии отвечать не будут. Это я знаю твердо». Ну, операция есть операция. Но мы, конечно, уже когда все было готово, все решения приняты, надо сказать, что Ельцин нам доверял, без разговоров. Ельцин, Наина Иосифовна, никаких столкновений не было, хотя бывали довольно трудные ситуации. Он малодисциплинированный человек, перегруженный, у него тяжелейшая стенокардия напряжения. Мы заняты тем, чтобы избавить его от ступенек, от хождения по лестнице. А кто нас понимает, те дураки, которые организуют митинги? Им говоришь, они ничего не понимают. И Ельцин не очень, тогда мы вмешали его охранника, Коржакова. Мы ему просто написали, что убери ступеньки, нельзя ему ходить ни в гору, ни по ступенькам, он был до операции. Намечались выборы президента, это было страшное время, ответственное, трудное. Ну, задание жизнь дала — надо выполнять. Выборы прошли, и все прошло. Нет, никаких.

Я понимал озабоченность Гайдара, потому что все-таки операции в институте Чазова — это не операции в Америке у Дебейки или у кого-то в Германии, это не звучит. Понимаете, его оперировали, вот сегодня оперировали, на следующий день мы его перевели в Кремлевку для реанимационной своей службы, за которую мы головой отвечали. Операция — это хирург, выхаживать — мы. И там были серьезные осложнения, но, в общем, я должен сказать, ни с пациентом, с семьей — нет, с Наиной Иосифовной у нас было полное доверие, идеальные отношения. И она вела себя очень разумно. Хотя пациент, конечно, сложный. Но как идти на выборы с такой коронарной недостаточностью. 

	00.00
00.18
01.42
	Видео №5
Титр на черном поле: 

В какой момент вы начали отвечать за здоровье Бориса Ельцина?

Юрий Андропов — Генеральный секретарь ЦК КПСС (1982 –1984)

Сергей Миронов — травматолог, академик РАМН и РАН, начальник Медицинского центра/Главного медицинского управления Управделами президента РФ (1995 – н.в.)
	Здоровье Бориса Ельцина

[Юрий Андропов, Евгений Чазов, Сергей Миронов, Борис Ельцин]
	Да нет, ну, ничего особенного. Понимаете, я был все время в Кремлевке, еще со времен Андропова. И, когда был Андропов, то руководил всем делом Чазов. Были консилиумы, решали. Это была очень продуктивная, очень серьезная работа. С Чазовым у меня были хорошие отношения. Ну, что значит отношения? Понимаете, иногда говорят: ты руководил консилиумом. Ничего подобного. Это завел еще Чазов. Никто не руководил консилиумом. Мы собрались, мы обсуждаем сложнейшие вопросы медицины, но никакого голосования, никакого давления. Сам Чазов, мы когда спорили, доходило даже до, нет, матом не ругались, но, может быть, и повышали голоса. Но это было не лично, не обидно, это отстаивание точки зрения. Я обязан убедить своих коллег, все. Нет — снимается предложение. Так было и потом. Сергей Павлович Миронов руководил гладко, хороший был руководитель. Он травматолог, но он понимал и проблему, и мы друг другу все могли объяснить. Я в Кремлевке был постоянно, поэтому, когда заболел Ельцин, ему надо было лететь во Францию, у него там отрицательная динамика на ЭКГ. Зовут — что делать. Ну, что делать. Так началось наше знакомство с ним, повторное. 

	02.17
02.31
02.55

03.01

	Титр на черном поле:
Вы следили за здоровьем Бориса Ельцина во время президентской кампании 1996 г.?

Геннадий Зюганов, Александр Лебедь — соперники Бориса Ельцина на президентских выборах 1996 г.

Дмитрий Устинов — министр обороны СССР (1976 – 1984), член Политбюро ЦК КПСС
Константин Черненко — Генеральный секретарь ЦК КПСС (1984 – 1985)
	Здоровье и предвыборная кампания Ельцина 1996 г. 

[Борис Ельцин, Геннадий Зюганов, Александр Лебедь, Константин Черненко, Дмитрий Устинов]
	Когда он соревновался с Зюгановым, а потом с Лебедем. Там много было тяжелых ситуаций, не только с сердцем, но зачем я буду говорить о болезнях, это не положено. 

Обстановка была нормальная. Понимаете, вот, я должен сказать, к чести Кремлевки, я же там пережил Андропова, Устинова, Черненко. Все это смертельные исходы. Как-то так это завел Чазов, и это продолжалось. Над нами не довлела титулованность пациента. Мы не знали кто, то есть, конечно, знали, но мы не чувствовали, что он генеральный секретарь или секретарь ЦК, ничего, президент. Или работать, или уходи. Работать надо, не оглядываясь.

	03.38

	Титр на черном поле:
Ельцин был неудобным пациентом. Вряд ли вы разрешили бы такую сложную предвыборную кампанию, какой она была в 1996 г. ...
	Предвыборная кампания Бориса Ельцина 1996 г. 
	Да разрешили бы. Висела на воздухе страна, как я могу запретить? Другое дело, физическое напряжение надо было снять. Психическое нас мало волновало. Мы это могли страховать. Физическое — надо. Ну, надо — надо, значит, этим и занимались.

	04.16

	Титр на черном поле:
Вы понимали, что Ельцину необходима операция на сердце?
	Необходимость операции Бориса Ельцина

[инаугурация 1996 г.]
	Мы уже спланировали. Но она была через какой-то срок после этого. Я вот точно забыл, ну, месяцы.

Да, да, да. Для нас вот это восшествие на пьедестал, произнесение клятвы, мы все продумывали: время, ступеньки, где что. Ну, надо было это решать — решили. 

Ну, вообще, в это время я его видел раз в день обязательно, а иногда и больше. Но я не я, это вся команда: покойный Игорь Мартынов, Евгений Евгеньевич Гогин, Минушкин Олег Николаевич и, Миронова я называл, и невролог...

Понимаете, для меня был больной, и я его со всех сторон знал, и что у него в желудке. Но мы обследовали так, как вряд ли бы там обследовали. Когда приехали немецкие врачи, мы консилиум собирали перед операцией: Дебейки из Америки, немцы из Германии. Они приехали, говорят: «Андрей, половины из твоих анализов я не понимаю». Но мы серьезно смотрели, конечно. 

	06.03

	Титр на черном поле: 

Как вы оцениваете личность Бориса Ельцина? 
	Оценка личности Бориса Ельцина

[Борис Ельцин, Наина Ельцина]
	Понимаете, он не личность, он историческая личность. Вот как историческая личность, как организатор, извините, сейчас лопнет пленка, контрреволюционного переворота — у меня к нему отрицательное отношение. Он развернул, ну, давайте так. Капитализм — хорошо, что такое капитализм, после Маркса мы знали. А что будет после капитализма — ничего не будет? Так не бывает. Будет социализм. Какой? Ну, так же как капитализм был разный. У Гитлера тоже был капитализм, но мы же не привязывали вину в геноциде, в этом страшном холокосте к капитализму. Мы привязывали к тирану. Так и здесь. Зачем мне отвечать за сталинскую тиранию, за убой десятков миллионов людей, за сталинский ужас командования войсками. Ведь мы потеряли в четыре раза больше, чем немцы. А немцы наступали, немцы потерпели поражение, но разница в четыре раза. Полмиллиона под Киевом. Личная вина этого недоучившегося попа, личная. Там все записано: выходы немцев к Сталинграду. Несмотря на неоднократные предупреждения, Сталин велел брать Харьков, когда этого делать было абсолютно невозможно. Получил с севера страшный контрудар, полный разгром. И немцы выходят от Харькова к Каспийскому морю Сталинграда. Зачем весь этот ужас вешать на революцию, на социализм? Это «в огороде — бузина, а в Киеве — дядька». Поэтому, когда Ельцин стал строить капитализм, плохо ориентируясь, он же не экономист, он больше путался в лозунгах, чем в деле, зачем это все? Кроме того, во время этого переворота, растянутого во времени, он не удержался и присвоил себе единоличную власть. Ельцин был не просто президент, он был практически диктатор. Он аккуратно пользовался этой властью, он не сажал в тюрьмы, но он эту власть устанавливал. А теперь мы видим ее плоды. Нет.

У меня довольно доброе отношение к семье. Потому что бывали довольно трудные ситуации, когда у всех нервы были взвинчены до последней степени, а врачи говорят, вот, мы будем делать так и, пожалуйста, успокойтесь, мы отвечаем. Хотя какие могут быть гарантии. Но с Наиной Иосифовной я не помню ни одного элемента трения. Мы все выкладывали ей, она все понимала. Ни он, ни семья никак не выходили за рамки порядка. Есть больной — есть врачи. 

	10.24

	Титр на черном поле: 

Ельцин был послушным пациентом?
	Ельцин-пациент

[Борис Ельцин]
	Нормальным — да. Он был трудным пациентом, потому что он иногда налетал, конечно: а мне надо лететь туда, а мне надо ехать. Ну, ты поедешь так, не как ты думаешь, а как мы думаем. И он слушался. 



	10.53
11.20
11.36
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15.43
	Титр на черном поле: 

А как вы оцениваете в целом эпоху 90-х гг. XX века?

Беловежские соглашения о роспуске СССР и создании СНГ были разработаны и подписаны 7–8 декабря 1991 г. в Беловежской пуще (Белоруссия)

Андрей Воробьев имеет в виду всесоюзный референдум 17 марта 1991 г., на котором 77,85% участников проголосовали за сохранение СССР

Андрей Воробьев имеет в виду события сентября — октября 1993 г. в Москве

Руслан Хасбулатов — председатель Верховного Совета РСФСР/РФ (1991 – 1993)

Александр Лукашенко — президент Белоруссии (1994 – н.в.)


	Эпоха 90-х гг. ХХ века

[Михаил Горбачев, Беловежские соглашения, референдум 17 марта 1991 г., сентябрь — октябрь 1993 г., Руслан Хасбулатов, Александр Лукашенко]
	Ну, все надеялись на демократию. Но демократию ввел все-таки Михаил Сергеевич. Хотя не удержался, и во время Беловежского соглашения он не имел права молчать. Он — гарант Конституции, а тут Конституцию нарушали. Беловежская пуща была вопреки общесоюзному референдуму, где страна проголосовала за целостность. Зачем все это было ломать? А теперь допрыгались до гастарбайтеров. Но мы бы бросили это все и крикнули родной, всем понятный клич: «Бей жидов — спасай Россию», «Да здравствует царь Николай II или Николай III», «Долой жидов и коммунистов», ну что-нибудь так. Нет, это не для меня. Обругивать сегодня революцию — ну, это же смешно, как отменять праздник революции 7 ноября. Ну, вы почитайте, ну, у вас своих голов нет, почитайте, что пишет о революции Джавахарлал Неру. Он же понимал, что началась новая эпоха культурной жизни в мире. Ну, понимаете, страна была беременна переменами. Но перемены, надо было охладить головы. Но разве можно было расстреливать парламент из пушек? Вы представляете себе, мирная страна, войны нет, никто не нападает, Хасбулатов не подчиняется. Ну веди переговоры, ну, как же так. А ты из пушек шизануть во время мира. 

Ну, представляете себе Англию, чтоб она вдруг стала стрелять. Они своих королей, порубали им головы за 200 лет, за 300 до наших. Я не лезу сейчас, надо ли было убивать царя или не надо было. Я в книжке подробно об этом пишу. Это ужасно, но только вы давайте не забывайте, белые красных в плен не брали в 18 году. Расстреливали и солдат, и командиров — всех. А потом, после 18 года, командиров расстреливали немедленно, солдат переодевали, белых солдат. На что можно было рассчитывать в ответ? Троцкий запретил расстреливать пленных. В результате: маршал Егоров Александр Ильич — царский полковник, Тухачевский маршал — офицер, Уборевич — офицер. А маршалы войны: Рокоссовский — унтер-офицер, Жуков — унтер-офицер, Конев — унтер-офицер, и полно их. Весь наш генералитет — это царские военные. Мы его имели потому, что был запрет на расстрел царских офицеров. Что потом наделал Сталин — это другой вопрос. Это уже Сталин. Сталин к Советской власти никакого отношения не имеет. Это изувер, ну, как вам сказать. Не надо было разрушать Союз, никаких оснований. Заметьте, это была не инициатива снизу, это инициатива сверху. Кстати, давайте не забывать, что против развала был Лукашенко. Лукашенко свой социализм в унитаз не спустил, живет в Белоруссии лучше нас. Хотя мы его всячески обвиняем в диктатуре, в том, что он продлевает срок своего президентства. Но, в общем, я только могу сказать, после переворота всегда приходит на какой-то срок твердая власть одного человека. 

	16.15
	Титр на черном поле: 

Вы считаете, что Горбачев должен был противостоять распаду СССР?
	Распад СССР

[Михаил Горбачев]
	Обязан. Это его антиконституционное поведение. Он говорит, что это позволило избежать кровопролития. Да, никакого кровопролития не было. Это гораздо страшнее, чем приезд сюда таджиков на работу: в нищету, подвалы, Бог знает что. 

	16.47

	Титр на черном поле:
Как вы оцениваете состояние медицины в 90-е гг. XX века?
	Медицина в 90-е гг. ХХ века


	Постепенно вниз. Постепенное разрушение. Другого не может быть. Если мы передали здоровье людей в деньги, если стали считать затраты, не может быть ничего хорошего. А если есть порядок, больному помощь должна быть оказана любой ценой. По остаточному признаку деньги пойдут туда, в другую сторону. Но миллиардеры же есть. Ну, а разворовывание денег в военном ведомстве — это же факт. А дикое воровство на закупке оборудования. Ведь китайцы все это оборудование перевели к себе. Компьютерные томографы мы делали очень хорошие, свои. Но изобретателя убили, а технологию передали в Италию. Это было. Нет, это я не приемлю.
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